
 
ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DELIBERATIVO DA 

COPPE/UFRJ, DE 05 DE OUTUBRO DE 2021 
 
Membros do Conselho Deliberativo  
Vice Presidente Antonio Mac Dowell Figueiredo 
  
Representantes da Diretoria  
Romildo Dias Toledo Filho, Angela Maria Cohen Uller, Lavinia Maria Sanábio 
Alves Borges, Marcello Luiz Rodrigues de Campos e Vanda Borges de Souza. 
 
Representantes Docentes  
Breno Pinheiro Jacob, Diogo Antonio Tschoeke, Fernando Alves Rochinha e 
Francisco Thiago Sacramento Aragão.    
 
Representantes dos Programas  
Alexandre Salem Szklo, Álvaro Luiz Gayoso de Azeredo Coutinho, Fernando 
Augusto Noronha Castro Pinto,  Laura Silva Bahiense da Silva Leite, Marcus 
Vinicius de Araujo Fonseca, Marysilvia Ferreira da Costa, Murilo Augusto Vaz, 
Nilson Costa Roberty, Paulo Emílio Valadão de Miranda, Roberto Macoto 
Ichinose, Sérgio Álvaro de Souza Camargo Junior, Sergio Lima Netto.  
 
Representante dos Técnicos e Administrativos  
Júlio d´Assunção, Paulo Roberto de Jesus Menezes e Roberto Calvet. 
 
Local: Sala Virtual Zoom 
 
Início: 9h16min 
 
 
Aprovação: 

 Ata da Reunião Ordinária do CD de 14 de setembro de 2021 – Aprovada 
com 17 votos favoráveis e 1 abstenção. 
 

 Prof. Antonio Figueiredo solicitou que seja incluído um ponto extra 
pauta:  
Homologação do processo nº 23079.229555/2021-66, referente ao 
enquadramento do Prof. Alberto Claudio Habert, como Professor 
Colaborador Voluntário da Universidade Federal do Rio de Janeiro - 
UFRJ e na categoria de convidado no PEQ/COPPE 
Colocado em votação: aprovado por unanimidade 
 

Expediente 
Foi aprovado que o Prof. Marcello Campos desse informes sobre a Proposta do 
Calendário Acadêmico para o Ano de 2022, devido ele ter que sair da reunião 
do CD para dar aula. Prof. Marcello Campos fez uma breve exposição dos 
trâmites que são seguidos para aprovação do calendário acadêmico na UFRJ. 
O que a COPPE está propondo para aprovação é uma proposta de calendário 



acadêmico, que será encaminhado as instâncias superiores da UFRJ, fez um 
relato detalhado sobre as datas a serem seguidas, com os feriados. 
 
Prof. Romildo informou sobre o calendário da UFRJ, para o retorno presencial 
em meados de novembro para as aulas práticas de graduação e pós 
graduação, foi discutido na plenária dos Decanos os cuidados que devem ser 
tomados. Quanto ao retorno global deve acontecer somente no início do 
próximo ano, segundo os calendários em discussão. Informou sobre o 
processo de avaliação da CAPES, o Ministério Público suspendeu o processo, 
é ruim por várias razões e pela forma como foi feita, pelo MP. Várias 
Instituições se manifestaram, inclusive a COPPE, pela continuidade da 
avaliação, interferência externa é ruim, não é a primeira vez que é solicitada a 
interrupção da avaliação. Até o momento a liminar não foi sustada. 
Prof. Figueiredo informou que a juíza atendeu à solicitação do MP e 
interrompeu a avaliação, a Presidente da CAPES estendeu essa decisão e 
interrompeu todo o processo, de preparação da avaliação, inclusive o acesso 
das comissões as bases de dados. A intenção da nossa correspondência para 
CAPES é que este processo de preparação fosse continuado com a 
participação da comunidade. 
Prof. Romildo informou sobre as decorrências da alteração feita pelo CD, em 
uma das regras continuadas da avaliação dos docentes, Resolução CD nº 
01/2017. No último fim de semana a CAD enviou o relatório de avaliação do 
ano de 2020 e encaminhou junto um pedido de exoneração dos membros da 
CAD, por haver discordâncias de tomada de decisões feita pelo CD.  Vamos 
caminhar para recomposição total ou parcial, conforme reunião amanhã com a 
CAD. Não podemos ter descontinuidade do processo de avaliação, o 
funcionamento institucional deve ser preservado. O CD tomou uma decisão e a 
Diretoria segue o que determinado pelo CD. 
Prof. Romildo comunica que está tendo uma entrada forte da Total da França, 
na parte de transição energética, estamos organizando uma visita amanhã e na 
próxima sexta-feira terá visita a alguns laboratórios, todos voltados para este 
tema. Informou que entre o último CD e esse tivemos uma entrada de novos 
contratos, para avaliação na ordem de 60 milhões de reais, as empresas de 
petróleo voltam a contratar. Foi solicitado aos Coordenadores de Programa que 
divulguem, que solicitem aos Professores, que busquem seus contatos para 
essa retomada. 
Prof. Szklo informou que já existe um acordo guarda-chuva, assinado em 2019, 
com o Instituto Francês de Petróleo. 
Prof. Fernando Rochinha informou sobre a volta presencial, existe a proposta 
da UFRJ que está condicionada a outros elementos. A ação do MP parece 
irredutível, a juíza deve se pronunciar essa semana, que pode trazer uma 
mudança no curso desse retorno, uma coisa é a volta as aulas e outro ao 
trabalho presencial. Existe um informativo noticiado na semana passada, com a 
volta presencial no dia 15 de outubro, temos que aguardar. 
Prof. Antonio Figueiredo declarou que a própria instrução normativa tem 
algumas exceções, será necessário um mapeamento. 
Sr. Paulo Menezes declarou que várias pessoas estão retornando ao trabalho 
presencial, como a Diretoria se posiciona a essa antecipação? Já que 
demanda uma série de medidas. Declara também que deveria ter uma norma 



para toda a COPPE, temos a questão da segurança, com referência aos 
assaltos e a segurança propriamente dita nos laboratórios. 
Prof. Romildo informou que os procedimentos de biossegurança da COPPE já 
foram determinados e divulgados, com as regras e protocolos, desde o ano 
passado, não tivemos nenhum caso interno de contaminação comunitária. Se 
houver algum laboratório que não esteja seguindo esses procedimentos 
devemos intervir. Quanto a segurança, estamos trabalhando com outras 
Unidades, está acontecendo furtos, temos duas sindicâncias abertas e estamos 
com a volta do Fundão Presente. Nos últimos dias tem diminuído o número de 
furtos, pode ser em decorrência das medidas tomadas. 
Prof. Francisco Thiago declarou que o seu laboratório voltou em julho do ano 
passado, com protocolos rígidos. Declarou sua preocupação com a volta, pois 
existem salas que não possuem janelas. Gostaria de saber se há alguma 
previsão para termos trabalhos híbridos? 
Prof. Romildo informou que a previsão de aula de laboratório é a partir de 16 de 
novembro, aulas presenciais só no próximo ano, possivelmente a partir de 
março de 2022. O híbrido está em discussão, acredita que algumas atividades 
devem ser mais produtivas, acredita que esse sistema veio para ficar. 
Profa. Lavínia há um ano temos uma comissão de ensino remoto, temos 
conversado bastante, inclusive com montagem de uma sala, para defesas 
remotas. 
Sra. Vanda falou que o trabalho híbrido deve continuar e de acordo com a 
instrução normativa existem pessoas que não vão poder retornar, vai existir 
uma declaração que a pessoa assina declarando o motivo do trabalho híbrido. 
Prof. Alexandre Szklo gostaria de saber sobre o passaporte da vacina, tem 
pessoas que não estão se vacinando, vai ser solicitado essa cobrança? 
Prof. Romildo informou que vai levar esse ponto ao GT da UFRJ. 
 
 
 
PAUTA 

I – Homologação 

Homologação da composição da banca examinadora para avaliação do 
relatório de estágio probatório, do Professor Fabio Happ Botler, do Programa 
de Engenharia de Sistemas e Computação da COPPE/UFRJ: 
Membros Titulares 
Profª Celina Miraglia Herrera de Figueiredo - Professora Titular – COPPE/UFRJ   
Prof. Mitre Costa Dourado – Professor Associado – DCC/UFRJ   
Membros Suplentes 
Profª Sulamita Klein – Professora Titular – COPPE/UFRJ   
Prof. Vinicius Gusmão Pereira de Sá – Professor Associado – DCC/UFRJ 
Membro CAD 
Prof. Roberto Schaeffer – Professor Titular – COPPE/UFRJ 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Colocado em 
votação aprovado por unanimidade. 

Homologação da composição da banca examinadora para avaliação da 
progressão da classe associado II para associado III, período 18 de janeiro de 



2017 a 17 de janeiro de 2029, da Professora Helen Conceição Ferraz, do 
Programa de Engenharia Química da COPPE/UFRJ: 
Membros Titulares 
Prof. Tito Livio Moitinho Alves - Professor Titular - COPPE/UFRJ 
Prof. Ricardo de Andrade Medronho – Professor Titular – EQ/UFRJ 
Profª Maria Inês Bruno Tavares - Professora Titular – IMA/UFRJ 
Membros Suplentes 
Prof.  Frederico Wanderley Tavares - Professor Titular - COPPE/UFRJ 
Profª Verônica Maria de Araujo Calado – Professora Titular – EQ/UFRJ 
Membro CAD 
Prof. Luiz Henrique de Almeida - Professor Titular – COPPE/UFRJ 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Colocado em 
votação aprovado por unanimidade. 

Homologação do relatório de estágio probatório, processo nº 
23079.227737/2021-01, do Prof. Thenner Silva Rodrigues do Programa de 
Engenharia de Nanotecnologia, referente ao período de 19 de setembro de 
2018 a 19 de setembro de 2021.  
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Colocado em 
votação aprovado por unanimidade. 

Homologação do relatório de estágio probatório, processo nº 
23079.207441/2021-65, do Prof. Davi Ferreira de Oliveira do Programa de 
Engenharia Nuclear, referente ao período de 06 de agosto de 2018 a 05 de 
agosto de 2021.  
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Colocado em 
votação aprovado por unanimidade. 

Homologação do relatório de estágio probatório, processo nº 
23079.226182/2021-71, do Prof. Gustavo Rabello dos Anjos do Programa de 
Engenharia Mecânica, referente ao período de 04 de fevereiro de 2019 a 04 de 
fevereiro de 2021.  
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Colocado em 
votação aprovado por unanimidade. 

Homologação do relatório de estágio probatório, processo nº 
23079.219409/2021-22, do Prof. Alan Miranda Monteiro de Lima do Programa 
de Engenharia Nuclear, referente ao período de   agosto de 2018 a agosto de 
2021.  
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Colocado em 
votação aprovado por unanimidade. 

Homologação do relatório de progressão, processo nº 23079.216956/2021-56, 
do Prof Diogo Antonio Tschoeke do Programa de Engenharia Biomédica, para 
classe C 2, referente ao período de 22 de junho de 2019 a 21 de junho de 
2021.  
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Colocado em 
votação aprovado com 21 votos favoráveis e 1 abstenção. 
 



Homologação do relatório de progressão, processo nº 23079.227629/2021-20, 
da Profª Carla Martins Cipolla do Programa de Engenharia de Produção, para 
classe D 2, referente ao período de 23 de fevereiro de 2018 a 22 de fevereiro 
de 2020.  
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Colocado em 
votação aprovado por unanimidade. 

Homologação do relatório de progressão, processo nº 23079.220765/2021-99, 
do Prof.  Daniel Ratton Figueiredo do Programa de Engenharia de Sistemas e 
Computação, para classe D 4, referente ao período de 05 de julho de 2019 a 
05 de julho de 2021.  
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Colocado em 
votação aprovado por unanimidade. 

Homologação do relatório de progressão, processo nº 23079.222542/2021-66, 
da Profª Laura Silvia Bahiense da Silva Leite do Programa de Engenharia de 
Sistemas e Computação, para classe D 4, referente ao período de 28 de julho 
de 2019 a 27 de julho de 2021.  
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Colocado em 
votação aprovado com 21 votos favoráveis e 1 abstenção. 
 
Homologação do relatório de progressão, processo nº 23079.222125/2021-13, 
do Prof. Lucio Guido Tapia Carpio do Programa de Planejamento Energético, 
para classe D 4, referente ao período de 01 de janeiro de 2017 a 30 de junho 
de 2021.  
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Colocado em 
votação aprovado com 21 votos favoráveis e 1 abstenção. 
 
Homologação do processo nº 23079.224188/021-12, referente ao 
enquadramento do Prof. Lucas Rosse Caldas, da FAU/UFRJ, para o quadro de 
Professor Convidado do Programa de Engenharia Civil da COPPE. 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Colocado em 
votação aprovado por unanimidade. 

Homologação do processo n º 23079.211300/2021-47, referente ao Acordo 
Científico entre UFRJ e Universidade de Edimburgo, Escócia, coordenado pelo 
Prof. Gustavo Rabello dos Anjos do Programa Mecânica da COPPE/UFRJ. 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Colocado em 
votação aprovado por unanimidade. 

Homologação do processo 23079.203775/2021-60, referente à reestruturação 
do curso de Pós-Graduação Lato Sensu, Especialização em Sistemas de 
Controle e Eletricidade de Navios, como coordenador o Prof. Robson Francisco 
da Silva Dias do Programa de Engenharia Elétrica da COPPE/UFRJ. 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Colocado em 
votação aprovado por unanimidade. 

Homologação do processo nº 23079.229555/2021-66, referente ao 
enquadramento do Prof. Alberto Claudio Habert, como Professor Colaborador 



Voluntário da Universidade Federal do Rio de Janeiro - UFRJ e na categoria de 
convidado no PEQ/COPPE. 
Relator: Comissão de Ensino e Pesquisa. Parecer: Favorável. Colocado em 
votação aprovado por unanimidade. 

 
II – Aprovação de Proposta de Calendário Acadêmico Trimestral para o Ano de 
2022 da COPPE/UFRJ  
Prof. Antonio Figueiredo colocou em discussão e votação, visto que foi dado as 
devidas explicações pelo Prof. Marcello Campos no Expediente. 
Colocado em votação foi aprovado com 22 votos favoráveis e 1 abstenção. 
 
 
Nada mais havendo a tratar, Professor Antonio MacDowell Figueiredo, Vice 
Presidente do   Conselho Deliberativo da COPPE/UFRJ, encerrou a reunião às 
10h40min do dia 05 de outubro de 2021. 
 
Secretariou esta reunião: Maria Célia Santos 
 Aprovada em:           09 de novembro de 2021                                                                                       

 
 
 
 


